

**Glasgow, une étape cruciale pour la lutte contre le changement climatique : réaliser la transition écologique grâce à un effort mondial.**



**INITIATIVE  
OF CHRISTIANS  
FOR EUROPE**

13 mars 2021

En tant que laïcs chrétiens européens, nous nous inquiétons de la santé de notre planète et du bien-être et de l'avenir de l'humanité. La Terre se dirige vers une augmentation de la température d'environ 4°C, bien loin de la trajectoire convenue à Paris en 2015 d'une augmentation de la température mondiale de maximum 2°C et de préférence de 1,5°C par rapport aux niveaux préindustriels. Cela conduira à une dégradation irréversible, entraînant la fonte des glaciers et des glaces polaires, la hausse du niveau des mers, l'augmentation des sécheresses, des pénuries alimentaires, des tempêtes violentes et bien d'autres conséquences dramatiques. Nous constatons que la création a été exploitée et malmenée, que l'équilibre de la vie est menacé et que la crise écologique ne cesse de s'aggraver.

En établissant un lien entre la pauvreté, la richesse et l'écologie, le pape François a déclaré que le changement climatique, la pauvreté mondiale et l'inégalité empêchent la fondation de la maison commune. Nous sommes appelés par l'Esprit Saint à profiter de la beauté de notre planète, à chérir la valeur et la dignité de toute la création et à réconcilier la nature et l'humanité, en assumant notre responsabilité de prendre soin de la création.

La promotion de la justice environnementale est liée à la construction de la paix. La crise climatique nous affecte tous, mais elle touche particulièrement les plus vulnérables, parmi lesquels les communautés indigènes et les agriculteurs de subsistance. Ceux qui ont déjà le moins d'avantages subissent les plus grandes conséquences du changement climatique. L'indifférence n'est pas l'option chrétienne. Nous devons nous soucier de la misère que nos sœurs et frères supportent et que la jeune génération supportera à l'avenir. Ils nous rappellent et nous implorant d'agir "maintenant" de manière responsable et durable. L'Europe doit être un modèle et un leader dans la lutte contre le changement climatique. Selon le principe de la responsabilité commune mais différenciée, nos nations prospères doivent faire plus que les autres.

1. En décembre 2020, l'UE a décidé de porter l'objectif climatique européen à au moins 55 % en dessous des niveaux de 1990 d'ici 2030. Cette échéance définit une étape importante sur la voie de la neutralité climatique de l'UE d'ici 2050. Nous appelons à la mise en œuvre rapide de mesures efficaces au cours de cette décennie et au-delà pour atteindre les objectifs convenus. La neutralité climatique est particulièrement importante. Elle doit être mise en œuvre en permanence. En outre, nous demandons que les objectifs fixés de zéro émissions de gaz à effet de serre soient clairement divisés en objectifs de réduction des émissions et en objectifs de capture du carbone, au lieu de compenser les effets des deux stratégies. Nous exhortons l'UE à rester unie dans les négociations de la COP 26.

2. La prise en compte des préoccupations sociales lors de la nécessaire transition est cruciale. Une approche écologique ne fonctionne pas sans un équilibre social et une prise en charge des plus démunis. Nous devons entendre le cri de la terre et des pauvres. Ceux dont l'empreinte climatique est la plus faible ne devraient pas supporter la charge la plus lourde.

3. La prospérité économique et la conversion écologique ne doivent pas être considérées comme des objectifs contradictoires. Nous appelons à investir dans la recherche sur les technologies adaptées et l'économie circulaire ainsi que dans l'éducation et l'information pour favoriser la transition socio-écologique.

4. Dans un monde globalisé, le commerce influence les émissions au niveau mondial. Les règles de l'OMC n'empêchent pas une action politique efficace pour lutter contre le changement climatique, mais elles ne contribuent pas non plus nécessairement à atténuer la crise climatique. Les accords commerciaux régionaux peuvent être un moyen de pousser la transition verte dans le commerce international. Si nous reconnaissons les avantages d'un accord UE-Mercosur pour les populations d'Europe et d'Amérique du Sud, nous appelons à une plus grande conscience écologique dans les négociations finales. En aucun cas, un traité qui entraîne une exploitation ruineuse des forêts ne devrait être ratifié. Un engagement commun lié à un processus de développement durable des économies est le minimum que nous attendons en matière de normes écologiques. Plus généralement, nous attendons de l'UE qu'elle développe une politique de taxe carbone pour les produits importés.

En tant qu'IXE, nous nous sentons engagés à encourager le soutien dans nos Eglises et dans nos pays respectifs pour un avenir durable et la préservation de la création. Ni en cas de pandémie, ni en cas de crise climatique, personne ne peut être sauvé seul. Nous reconnaissons que des efforts au niveau individuel et communautaire sont indispensables et au lieu de retomber dans nos anciennes habitudes, nous sommes appelés à nous convertir à une approche positive pour vivre durablement pendant et après la pandémie. Redécouvrons les valeurs de frugalité et de simplicité. Saisissons les opportunités de la conversion écologique et explorons de nouvelles façons de vivre ensemble. Nous devons contribuer à la justice écologique et sociale et à la paix, en devenant une seule famille humaine.

L'Initiative Chrétiens pour l'Europe (IXE) est une association d'organisations laïques et de chrétiens engagés de différents pays européens. La préoccupation générale d'IXE est d'intégrer une conscience plus vive de l'Europe unie dans les débats nationaux. L'initiative vise à favoriser la rencontre des chrétiens en Europe et à promouvoir la doctrine sociale de l'Église pour faire avancer et réussir une meilleure connaissance et compréhension mutuelles des différences historiques et culturelles. Pour plus d'informations: [www.initiative-ixe.eu](http://www.initiative-ixe.eu)